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无奈反复
CBA上赛季实行的就是赛会制，结果

各俱乐部、球员、球迷和赞助商都怨声载

道：各队失去主场门票收入，球员长期封
闭身心俱疲，联赛关注度下降，赞助商权

益受损，联赛总营收减少，各俱乐部分红
也减少，球迷也只能在电视和电脑前为心

爱的球队隔空加油。

为给各俱乐部减轻经营压力，CBA下
赛季将调整“工资帽”，本土球员顶薪从

800万元下调至 600万元，外援薪水总额
也从 700万美元下调至 500万美元。但是

外援薪水方面的压力，仍然令大多数俱乐
部难以承受，所以在两个月前，下赛季舍

弃外援采用“全华班”，尽可能推动恢复主
客场赛制争取创收，几乎成了各俱乐部心

照不宣的默契。今年 6月中旬，CBA联盟
曾发布公告不再实行赛会制：“综合各方

面考量，下赛季 CBA联赛在努力恢复主客

场制的

前提下，将根

据实际情况从

前期拟定预案中确

定最终赛事方案。目

前拟定的多个候选方案

中，包括了下赛季先行由本土球员参赛、待

时机成熟时恢复使用外援的方案。”
不过当时体育总局主要精力都在东京

奥运会上，CBA新赛季的主客场+全华班的
方案一直没有获批———如今东京奥运会已

经结束，但各地疫情不时出现零星反弹现
象，客观上已经让主客场制“胎死腹中”。

据悉 CBA联盟已经向上级主管部门

提交了新的赛制方案，如今赛会制已是大
势所趋，就看最终是否会让外援参与了。

此外，CBA公司已经开始抓紧接洽有
意赛会制比赛的城市，除了 2019-2020赛

季承办过比赛的青岛和东莞，广州和西安
也有意承办。西安下月要举办全运会，之

后无缝对接承办 CBA联赛也不错，毕竟
场馆、防疫等配套设施一应俱全，可以保

证 CBA联赛如期举行。

可能缩水
上赛季的 CBA赛会制比赛，常规赛

一共打了 56轮，球迷不能到场，球员封闭

训练和比赛长达几个月，身心健康受到很
大影响。有此前车之鉴，已经有俱乐部向

CBA公司提议，新赛季如果仍要打赛会
制，可以考虑压缩常规赛场次。同时，让季

后赛名额增加至

16席，这样可以给更多俱乐

部季后赛机会。

因为疫情影响，2019-2020 赛季的

CBA季后赛大幅缩水，半决赛之前都是一

场定胜负，最后的决战也不过是 3战 2胜
制。不过当时 CBA是直到去年 6月 20日

才重启，因此季后赛缩水也是情有可原。
没想到到了上赛季，CBA 常规赛一场不

少，季后赛却还是大幅缩水———漫长的常
规赛总共超过 500场，而更为精彩的季后

赛最多只有 17场，难免有些虎头蛇尾。

疫情影响的特殊情况下，赛季缩水也
有好处。一方面是有助于确保球员们的身
心健康，另外也客观上有助于为国家队

留出更多集训时间。新赛季的 CBA赛
季期间，将有两个国际篮联比赛窗口

期，本就需要抽调 CBA球员去国家队
备战和比赛。另外，2022年夏天还有杭

州亚运会，中国男篮在主场作战不容有
失，所以国家队大概率也要提前集结，

所以将联赛缩水也是一种选择。
当然，要让联赛缩水也有一定难

度，因为这会影响各赞助商的利益，

进而也会影响各俱乐部的联赛分红。
不过赞助商这块的阻力并不算太

大，虽然各俱乐部会因为缩水而被
扣除一部分分红，但是各项支出也

会相应减少。此外，俱乐部和球员
是联赛的根基，球员的身心健康和

俱乐部的可持续运营是最重要的，
新赛季的赛制、赛程制定也应该以

此为前提，缩水也是合理选择。

本报记者 李元春

    国足吹响世预赛 12强赛备战号角！昨

天下午，李铁率领的中国国家队在位于闵
行的厚湃尔体育公园，进行了首堂训练课。

尽管目前只有 14名球员到队，人员不整，
李铁还是要求所有队员按照他的布置，一

丝不苟地完成训练内容。未来三个月时间
里，中国足球的重心都将是 12强赛。

距离 9月 2日迎战澳大利亚的首战只

剩下两周左右时间，目前已经基本确定的
是，由于澳大利亚和我国对于入境的隔离

相关要求，国足 9月两场比赛都将在卡塔
尔多哈进行。这两天上海的气温比较高，虽

然刚刚打完中超联赛第一阶段，国脚们普
遍有些疲劳，李铁还是安排球员们一起在

球场上进行有球训练，就是希望他们尽快

进入比赛节奏，身体恢复及体能储备将成
为未来一周国足在上海集训的重要内容。

相比于 40强赛，李铁本次召入了多名
新人，而最被期待的无疑是山东泰山的年

轻高中锋郭田雨。本赛季他的进步相当明
显，目前以 8粒进球占据着本土球员的金

靴，是国足锋线的新希望，他的头球和冲击

力都能给球队带来变化。训练开始前，李铁
就特意和郭田雨单独沟通了不短的时间，

显然对他很是看重。
由于苏州赛区还进行了一轮补赛，昨天

到位的只有广州赛区广州队、山东泰山的 14

名国脚。而 15日才结束补赛的国安、海港、

申花、武汉等队的其他 16名球员，在短暂获

得 3天休息后，将于今天报到加入球队。12

强赛开始前，国足基本不可能安排热身赛，

更多只能靠内部对抗和分组比赛来完成技
战术方面的演练。

在接受媒体采访时，老将张琳芃表示：
“这次 12强赛我们面临长期的集训和封闭

隔离，对我们来说是一个新的挑战。不过现

在每个人都做好了全力以赴的准备，一场
一场去拼，大家一起完成每场比赛的目

标。”他说，每次出征都要带上老婆孩子的
照片，“就是希望他们能鼓励我，帮助我进

入更好的状态。”
对于 12强赛后防线的压力，张琳芃表

示：“作为球队老将，这次 12强赛也是一个

新开始，希望和大家一起努力。疫情之下变
化很多，之前都是踢主客场，这次我们失去

了主场，但其他队也有的没有主场，我们做
好心理准备可能比技战术更重要。”

本月 26日，国足将从上海飞往首个赛
地卡塔尔多哈，中国足协主席陈戌源届时

也将和 40强赛一样带团出征，此外还有包

括教练团队、管理团队、医疗后勤、防疫、装
备管理在内的累计 24名成员，以及 20名

中国足协工作组成员，同行的也包含了几
位中餐厨师。这样算来，此次西征的中国队

总人数规模在 75人左右。
本报记者 关尹

赛会制？全华班？缩场次？
新赛季 CBA会怎么比

兜兜转转，
反反复复，CBA 下赛
季还是大概率要回到赛会
制了。从上赛季的赛会制，
到两个月前确定主客场制，
再到如今风头再度转向赛
会制，看来主客场制的回
归，至少本赛季难以
实现了。

国足进入 12强赛时间

留沪一周 奔赴“主场”

■ 昨天的训练共有 14名球员参加 本报记者 李铭珅 摄

■ 广东男篮 （白色球衣）

获得上赛季 CBA冠军
图 Osports


